## Pourquoi l'Europe devient-elle une frontière entre les deux blocs de 1945 à 1949?

Après la fin de la seconde guerre mondiale en 1945, l'Europe est devenue une zone de conflit entre les USA et l'URSS. La période 1945-1949 a été marquée par la formation de deux blocs antagonistes. Cette période de tensions a vu l'Europe devenir une frontière entre le bloc communiste dirigé par l'URSS et le bloc libéral dirigé par les USA.

Pourquoi l'Europe devient-elle une frontière entre les deux blocs de 1945 à 1949 ?

Afin de répondre à cette problématique nous montrerons dans une première partie la naissance des deux blocs en Europe, puis dans une deuxième partie la politique d'expansion soviétique en Europe de l'est et enfin la réaction américaine et la création du bloc de l'ouest.

Les deux blocs sont nés à la fin de la seconde guerre mondiale, à partir de 1945. Dès lors, les pays de l'Europe de l'Est sont devenus petit à petit des états satellites de l'union soviétique car ils sont libérés par celle-ci, tandis que les pays de l'Europe de l'Ouest se sont rapprochés des USA. Cette polarisation des puissances a rapidement divisé l'Europe en deux blocs distincts avec d'un côté le bloc de l'ouest, sous l'influence des USA et de l'autre côté le bloc de l'Est, sous l'influence de l'URSS. Cette division s'est formalisée en 1947, lorsque les USA ont annoncé leur doctrine du « containment » (endiguement) face à l'expansionnisme soviétique, tandis que l'URSS a créé le « Kominform », un organisme qui a pour but de coordonner les politiques des partis communistes de l'Europe de l'est.

Après la seconde guerre mondiale, l'union soviétique a cherché à étendre son influence en Europe de l'Est en mettant en place des régimes communistes à la tête des pays libérés par l'Armée rouge. La conférence de Yalta en février 1945 était un tournent dans l'expansion soviétique en Europe de l'Est. Les alliés ont décidé du partage de l'Allemagne en quatre zones d'occupation et de régler le sort de l'Europe après la défaite allemande. En 1948, l'union soviétique a mis en place le blocus de Berlin ouest coupant la ville en deux parties afin d'annexer tout Berlin à la zone soviétique de l'Allemagne. La même année, Staline soutient les communistes en Tchécoslovaquie lors du coup de Prague. En 1945, toute l'Europe de l'Est bascule dans le camp soviétique à l'exception de la Yougoslavie communiste du maréchal Tito.

Face à l'expansionnisme soviétique on assiste à la réaction américaine et à la formation du bloc de l'Ouest. Les USA ont considéré, depuis la fin de la seconde guerre mondiale, que la politique de l'URSS vise à étendre son influence et à s'emparer du continent Européen. En réponse, les USA ont cherché à contenir la propagation du communisme à travers la doctrine Truman du « containment ». Cette doctrine est appliquée surtout à travers le plan Marshall qui prévoit une aide économique massive pour la reconstruction de l'Europe ruinée par la guerre. Cette aide a permis de stabiliser l'économie des pays de l'Europe de l'Ouest et de renforcer leurs démocraties. Staline a fait pression sur les pays de l'Europe de l'est libérés par l'Armée rouge pour qu'ils n'acceptent pas le plan Marshall. De plus, entre 1948 et 1949, les USA organisent un pont aérien pour approvisionner Berlin Ouest ce qui a permis de la garder dans le bloc américain et d'accélérer la division de l'Allemagne en deux pays : la RFA proaméricaine et la RDA prosoviétique. Enfin, en 1949, les USA créent l'Organisation du traité de l'Atlantique Nord (OTAN) qui est une alliance militaire comprenant les USA, le Canada et les pays de l'Europe de l'Ouest pour une défense collective face à une éventuelle attaque soviétique.

En conclusion, la période de 1945 à 1949 a été marquée par la naissance des deux blocs, la politique d'expansion soviétique en Europe de l'Est et la réaction américaine avec la politique du containment et la création du bloc de l'Ouest. Les tensions entre l'Est et l'Ouest ont ainsi conduit à la division de l'Europe séparée par « le rideau de fer ». Cependant la guerre froide ne se limite pas à l'Europe puisque l'Asie, l'Afrique et l'Amérique étaient des terrains de confrontations entre l'Est et l'Ouest. Si la fin de l'URSS en 1991 marque la fin de la guerre froide, les traces de cette période sont encore visibles en Europe aujourd'hui surtout avec la guerre entre la Russie et l'Ukraine.